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Совет Безопасности
Семьдесят седьмой год

9144-е заседание
Пятница, 30 сентября 2022 года, 16 ч 10 мин 
Нью-Йорк

Предварительный отчет

Председатель: г-н де Ривьер  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Франция)

Члены: Албания  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Даутлари
Бразилия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н ди Алмейда Филью
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Гэн Шуан
Габон . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Бьян
Гана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Оппонг-Нтири
Индия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Рагуттахалли 
Ирландия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Галлахер
Кения  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Торойтич
Мексика  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н де ла Фуэнте Рамирес
Норвегия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Юуль
Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Небензя
Объединенные Арабские Эмираты  . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Нуссейба
Соединенное Королевство Великобритании и  
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Кариуки
Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Миллс

Повестка дня
Угрозы международному миру и безопасности
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Заседание открывается в 16 ч 10 мин.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Угрозы международному миру и безопасности

Председатель (говорит по-французски): На 
основании правила 39 временных правил проце-
дуры Совета я приглашаю принять участие в этом 
заседании следующих докладчиков: помощника Ге-
нерального секретаря по вопросам экономического 
развития в Департаменте по экономическим и соци-
альным вопросам г-на Навида Ханифа, официаль-
ного представителя компании «Газпром» г-на Сер-
гея Куприянова и директора Центра по энергетике и 
климату Французского института международных 
отношений г-на Марк-Антуана Эйл-Маззега.

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня.

Я предоставляю слово г-ну Ханифу.

Г-н Ханиф (говорит по-английски): Меня по-
просили проинформировать Совет Безопасности по 
вопросу о недавних утечках на газопроводах систе-
мы «Северный поток». Должен подчеркнуть, что 
вся информация и данные, которые я буду приво-
дить в ходе своего выступления, взяты из общедо-
ступных источников. Организация Объединенных 
Наций не имеет возможности проверить или под-
твердить конкретные данные, содержащиеся в этих 
сообщениях о вышеупомянутых инцидентах.

В период с 26 по 29 сентября было обнару-
жено четыре утечки на подводных газопроводах 
системы «Северный поток» в Балтийском море. 
Первая утечка была зафиксирована на газопроводе 
«Северный поток — 1» утром 26 сентября в Европе, 
когда сейсмологи зарегистрировали всплеск сейс-
мической активности. Вторая и третья утечки были 
зафиксированы на газопроводе «Северный поток — 
1» вечером 26 сентября. Утром 29 сентября посту-
пило сообщение о четвертой утечке на газопроводе 
«Северный поток — 2». В то время ни один из га-
зопроводов не использовался, поскольку поставка 
газа по «Северному потоку-1» была приостановле-
на ранее в этом месяце, а «Северный поток — 2» 
так и не был введен в эксплуатацию. Однако оба 
этих газопровода по-прежнему заполнены газом: 
по имеющимся данным, на момент инцидента в них 

оставалось несколько сотен миллионов кубометров 
природного газа. На данный момент осмотр места 
происшествия еще не был произведен, и подробная 
информация о том, что именно произошло, пока от-
сутствует. Пока причины инцидента расследуются, 
настоятельно необходимо также устранить послед-
ствия этих утечек. Я хотел бы отметить три воз-
можных потенциальных последствия.

Во-первых, повреждение газопроводов систе-
мы «Северный поток» вызывает опасения по пово-
ду неопределенности на мировых энергетических 
рынках. Согласно докладу «Глобальное воздей-
ствие войны на Украине: энергетический кризис, 
записка №3», опубликованному в августе Группой 
Организации Объединенных Наций по реагирова-
нию на глобальные кризисы, наблюдавшаяся после 
пандемии — особенно в 2022 году — высокая во-
латильность цен позволяет предположить, что цены 
останутся на высоком уровне и могут продолжить 
расти, что приведет к повышению социально-эко-
номической напряженности во всем мире. Этот ин-
цидент может усугубить и без того неблагоприят-
ную ситуацию в плане волатильности цен на энер-
гетических рынках в Европе и во всем мире.

Во-вторых, серьезное беспокойство вызывает 
потенциальное воздействие утечек на окружающую 
среду. Выброс в атмосферу сотен миллионов кубо-
метров природного газа может привести к выбросу 
сотен тысяч тонн метана. За 20 лет метан разогрева-
ет планету более чем в 80 раз сильнее, чем углекис-
лый газ, а за 100 лет — примерно в 30 раз. Учитывая 
многочисленные факторы неопределенности, пока 
невозможно оценить, сколько метана было факти-
чески выброшено в атмосферу.

В-третьих, этот инцидент также наглядно де-
монстрирует уязвимость критически важных объ-
ектов энергетической инфраструктуры. Это под-
черкивает важность ускорения энергетического 
перехода в целях создания экологически чистой, 
устойчивой и жизнеспособной энергетической си-
стемы при обеспечении всеобщего доступа к недо-
рогой, надежной и устойчивой энергии для всех. 
Как подчеркнул Генеральный секретарь в связи с 
публикацией записки №3 Группы по реагированию 
на глобальные кризисы, этот энергетический кри-
зис затрагивает все страны.

Все нападения на критически важные объ-
екты гражданской инфраструктуры, в том числе 
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энергетической, являются неприемлемыми. Нельзя 
допустить, чтобы произошедший инцидент привел 
к дальнейшему росту напряженности или углубле-
нию разногласий на фоне и без того напряженной 
обстановки, сложившейся в регионе.

Председатель (говорит по-французски): Бла-
годарю г-на Ханифа за его выступление.

Слово предоставляется г-ну Куприянову.

Г-н Куприянов: 26 сентября в течение одних 
суток в Балтийском море произошел разрыв сразу 
трех ниток газопроводов системы «Северный по-
ток», а именно обеих ниток газопровода «Север-
ный поток — 1» и одной из двух ниток газопровода 
«Северный поток — 2». «Северные потоки» — это 
морские газопроводы протяженностью около 1200 
километров, созданные для надежных прямых по-
ставок российского газа в Европу. Годовая проект-
ная мощность газопроводов суммарно составляет 
110 миллиардов кубометров газа. Это — четверть 
потребления газа в Европейском союзе. Это — 
энергия для 52 миллионов домохозяйств в Евро-
пе. С 2011 года газопровод «Северный поток — 1» 
транспортировал для европейских потребителей 
почти полтриллиона кубометров газа.

Теперь подробнее о том, что случилось 
26 сентября. Около 6 часов утра по центральноев-
ропейскому времени диспетчер береговой площад-
ки газопровода «Северный поток-2» зафиксировал 
падение давления на нитке А. Ранее, около 2 часов 
ночи по центральноевропейскому времени, падение 
давления начала фиксировать система «Гаскейд». 
Давление снижалось стремительно: со 103 до 7 бар 
на немецком участке.

Место разрыва находится в экономической 
зоне Дании, в 25 километрах к юго-востоку от 
острова Борнхольм. По нитке газопровода рассто-
яние от германского берега составляет 153 киломе-
тра, от российского — 1081 километр.

Позднее в этот же день произошло еще два 
разрыва, теперь — на газопроводе «Северный по-
ток-1». В 19 ч 12 мин по центральноевропейскому 
времени диспетчеры центра управления газопрово-
дом «Северный поток-1» зафиксировали одновре-
менное падение давления на обеих нитках газопро-
вода. Если до чрезвычайного происшествия давле-
ние составляло 165 бар, то после оно упало до 8.

Место одного из разрывов на «Северном по-
токе-1» находится в исключительной экономиче-
ской зоне Дании, в 54 километрах к северо-востоку 
от острова Борнхольм. Расстояние по нитке газо-
провода от немецкого берега — 218 километров, 
от российского — 1005 километров. Место друго-
го разрыва — в исключительной экономической 
зоне Швеции, в 59 километрах к северо-востоку от 
острова Борнхольм; по нитке газопровода 224 кило-
метра — от немецкого берега, 999 километров — от 
российского. Таким образом, оба разрыва находят-
ся в нескольких километрах друг от друга.

По имеющимся оценкам, в трех нитках газо-
проводов на момент происшествия находилось око-
ло 800 миллионов кубометров газа. Для сравнения: 
это потребление Дании за три месяца.  

Данные о резком падении давления и утечке 
газа позволяют с уверенностью говорить о том, что 
нарушение герметичности газопроводов вызвано 
физическим повреждением.

«Северный поток-1» и «Северный поток-2» 
— это современные, высокотехнологичные, сверх-
надежные морские газопроводы. Безупречность 
использованных технических решений подтверж-
дена годами безопасной эксплуатации. При строи-
тельстве газопроводов были использованы трубы 
из сверхпрочной стали толщиной в несколько сан-
тиметров, обернутые армированной бетонной обо-
лочкой. На момент повреждения транспортировка 
газа по газопроводам не осуществлялась по разным 
причинам, но все они были полностью готовы к 
работе.

Сейчас мы приступили к поиску возможных 
решений для возобновления работоспособности си-
стемы «Северный поток». Сроки такой работы, сро-
ки восстановления работоспособности системы, на 
данный момент оценить невозможно. Точно можно 
сказать, что это очень сложная техническая задача. 
Первоочередные шаги — это физическое обследо-
вание мест повреждений.

В целом ситуация с произошедшими в один 
день разрывами одновременно на трех нитках мор-
ских газопроводов является абсолютно беспреце-
дентной. По сути, Европа на неопределенный срок 
лишена одного из ключевых маршрутов получения 
важнейшего энергетического ресурса.
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Россия и «Газпром» потратили огромное ко-
личество сил и средств, для того чтобы построить и 
запустить эти газопроводы, потому что это самый 
короткий и самый безопасный — как нам казалось 
— путь российского газа к европейским потребите-
лям. Сейчас газопроводы стоят с пробоинами.

Председатель (говорит по-французски): Бла-
годарю г-на Куприянова за его сообщение.

Слово предоставляется г-ну Эйл-Маззега.

Г-н Эйл-Маззега (говорит по-французски): 
Я научный сотрудник Французского института 
международных отношений. Уже несколько лет 
я занимаюсь российско-украинскими газовыми 
вопросами.

(говорит по-английски)

Не могу не согласиться с мнением г-на Ку-
приянова о том, что газопроводы «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2» были спроектированы 
и проложены по дну моря с использованием самых 
современных технологий в целях снижения риска 
существенного повреждения от штормов, неразо-
рвавшихся бомб времен Второй мировой войны, 
якорей судов, рыболовных тралов или затонувших 
судов. Это отличные трубопроводы. Несчастный 
случай, насколько мне известно, можно исключить. 
Тем не менее я не в том положении, чтобы заявлять, 
что именно произошло. Поэтому в своем выступле-
нии я попытаюсь рассмотреть эти беспрецедент-
ные — как их назвал г-н Куприянов   — события в 
контексте.

В двух словах, произошедшие взрывы — это 
очередной эпизод в длительном геополитическом 
противостоянии между Соединенными Штатами 
и Россией, с одной стороны, и Европой и Россией 
— с другой, в рамках которого объекты энергети-
ческой и трубопроводной инфраструктуры заняли 
центральное место и использовались в качестве 
оружия.

Позвольте мне вернуться на год назад. Пер-
вое беспрецедентное вмешательство «Газпрома» в 
работу европейского газового рынка имело место 
в июне 2021 года. «Газпром» — что было для него 
нехарактерно — начал сокращать объемы экспор-
тируемого на европейские рынки газа, при этом со-
блюдая контрактные обязательства. Это привело 
к росту цен на газ и медленному увеличению объ-
емов импортируемого сжиженного природного газа 

в целях компенсации. К тому времени «Северный 
поток» уже был полностью введен в эксплуатацию. 
Это произошло в прошлом году, в тот момент, ког-
да достигла предела напряженность в отношениях 
между Соединенными Штатами и Россией из-за 
«Северного потока-2», строительство которого 
близилось к завершению, но было замедлено из-за 
введенных Соединенными Штатами санкций. На-
конец, после встречи в Женеве между президентом 
Байденом и президентом Путиным строительство 
трубопровода было завершено, и к осени 2021 года 
для открытия трубопровода оставалось только до-
ждаться завершения процедуры сертификации, 
чтобы убедиться, что он соответствует законода-
тельству Европейского союза (ЕС).

Еще одним важным фактором было то, что 
сокращение поставок «Газпрома» в прошлом году 
произошло в тот момент, когда ЕС опубликовал 
свой план ускоренной декарбонизации на 2020 год 
и когда началось наращивание военного присут-
ствия России у границ Украины. Поэтому агрессия 
России против Украины в феврале этого года усу-
губила напряженность в вопросе поставок газа. В 
конце февраля Германия на неопределенный срок 
приостановила процедуру сертификации «Северно-
го потока-2». Вскоре после этого «Газпром» сокра-
тил поставки газа в Европу через Польшу и Укра-
ину, а в последующие месяцы, используя различ-
ные предлоги и ссылаясь на различные причины, 
постепенно начал процесс полного прекращения 
поставок для большинства своих клиентов, на этот 
раз игнорируя долгосрочные контракты. Этим ле-
том в качестве еще одного беспрецедентного шага 
«Газпром» еще больше сократил объемы экспорта 
по «Северному потоку», обвинив в этом западные 
санкции, введенные в отношении оборудования.

По состоянию на сегодняшний день эта со-
временная трубопроводная инфраструктура факти-
чески не функционирует уже много дней и недель. 
Государства Европы и многие страны-импортеры в 
мире серьезно пострадали от действий «Газпрома» 
на рынке. С одной стороны, в Европе происходит 
стремительный рост цен, что приводит к весьма 
серьезным и тяжелым последствиям для потреби-
телей и коммунальных служб и сказывается на со-
стоянии государственных финансов, в то время как 
«Газпром» получает огромные прибыли. В осталь-
ных регионах мира многие крупные импортеры ли-
шены доступа к поставляемому сжиженному при-
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родному газу, поскольку просто не располагают 
средствами, чтобы заплатить за него. Последствия 
очевидны: многие страны и компании переходят на 
такие «грязные» виды топлива, как тяжелая нефть 
или уголь, поскольку сжиженный природный газ 
стал недоступен по цене, что, конечно же, наносит 
огромный и долговременный ущерб окружающей 
среде. 

Так какой же была ситуация непосредственно 
перед взрывами на трубопроводах? К моему боль-
шому сожалению, «Газпром» прекратил контракт-
ные отношения, что стало невероятным, беспреце-
дентным шагом, вследствие которого большинство 
его европейских клиентов оказались в крайне пла-
чевном положении, то есть на тот момент газ уже 
в течение нескольких недель не поступал по тру-
бопроводу. На этом фоне актуальность и ценность 
коридоров «Северного потока» для России явно 
снизилась. С финансовой точки зрения эти огром-
ные инвестиции фактически являются невозврат-
ными издержками. Как я уже отметил, «Газпром» 
прекратил транспортировку газа для «Северного 
потока», и, независимо от уместности его объясне-
ний, у «Газпрома» есть и была возможность перена-
править газ, идущий по «Северному потоку», через 
Беларусь или Украину, но этого не произошло. 

Среди экспертов широко распространено 
мнение, что после агрессии России против Украи-
ны газопровод «Северный поток-2», вероятно, ни-
когда не будет введен в эксплуатацию. Поэтому в 
последние месяцы ЕС прилагает усилия для того, 
чтобы в кратчайшие возможные сроки претворить 
в жизнь поэтапный отказ от российского газа, в тех 
случаях, когда это позволяют контрактные обяза-
тельства, а Россия, в свою очередь, заявила о на-
мерении переориентировать свою газовую инфра-
структуру на Азию, в частности на Китай и Индию. 

Какая же сложилась ситуация теперь, после 
взрывов на газопроводах? Я не могу не упомянуть 
о невероятно масштабной утечке метана, которая 
в докладе Межправительственной группы экспер-
тов по изменению климата была названа опасной. 
В качестве примечания я бы добавил, что Россия, 
к сожалению, не подписала Глобальное обязатель-
ство по метану, а спутниковые снимки России сви-
детельствуют о том, что в последние месяцы «Газ-
пром» увеличивает объемы сжигаемого газа. Спо-
товые цены на газ снова растут, и «Газпром» все 
еще может экспортировать гораздо больше газа че-

рез Беларусь и Украину, если действительно этого 
захочет. Я не думаю, что произошедшее окажет зна-
чительное воздействие на экспорт энергоносителей 
из Соединенных Штатов в Европу в краткосрочной 
и долгосрочной перспективе. Поставки из Соеди-
ненных Штатов в Европу будут оставаться стабиль-
ными, если этому не помешают погодные условия. 
В целом существует четкий предел для увеличения 
объема дополнительных поставок энергоносителей 
из Соединенных Штатов в Европу в будущем, по-
этому Европа ищет другие варианты, которые по-
могут заменить часть российского газа. 

В заключение следует отметить, что произо-
шедшие взрывы создают исключительный преце-
дент, когда энергетическая инфраструктура стано-
вится объектом очевидных и изощренных операций 
диверсионного характера. Мы уже были свидетеля-
ми этого на Украине. Это, на мой взгляд, должно 
волновать не только европейцев, но и все остальные 
страны мира, поскольку все, что происходит в Ев-
ропе, имеет глобальные последствия. 

Председатель (говорит по-французски): Я 
благодарю г-на Эйл-Маззега за его сообщение. 

Сейчас я предоставляю слово тем членам Со-
вета, которые желают выступить с заявлениями. 

Г-н Небензя (Российская Федерация): Благо-
дарим представителей Секретариата Организации 
Объединенных Наций и компании «Газпром» за 
представленную информацию. Благодарим также 
г-на Эйл-Мазегга. Я не буду комментировать его 
интересную, но, на мой взгляд, не всегда объек-
тивную презентацию того, что произошло и про-
исходит на газовом рынке. С нами здесь находится 
представитель «Газпрома», я думаю, что если он за-
хочет, то сам это сделает.

Россия запросила сегодняшнее заседа-
ние в связи с диверсиями на трех нитках систе-
мы морских газопроводов «Северный поток» 
27 сентября 2022 года в исключительной экономи-
ческой зоне Дании и Швеции, неподалеку от дат-
ского острова Борнхольм. Генеральная прокуратура 
России уже инициировала возбуждение уголовного 
дела по статье об акте международного терроризма. 
Начато предварительное следствие.

Давайте сейчас просто сопоставим факты. 
Факт номер один: за несколько недель до начала 
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специальной военной операции президент Соеди-
ненных Штатов Джо Байден заявил, я цитирую:

 «Если Россия вторгнется, я имею в 
виду, если ее танки и войска опять пересекут 
границу Украины, то не будет больше ника-
кого «Северного потока-2», мы положим это-
му конец». 

В ответ на вопрос журналиста о том, как это 
возможно, если «Северный поток-2» контролиру-
ет Германия, а не Соединенные Штаты, президент 
Джо Байден ответил: «Обещаю вам, мы сможем это 
сделать». Эту мысль тогда растиражировали мно-
гие американские официальные лица.

Факт номер два: в июне 2022 года датский 
остров Борнхольм, где спустя три месяца произой-
дет инцидент на ветках «Северного потока», стал 
местом проведения масштабных учений НАТО в 
Балтийском море «BALTOPS». Как написало аме-
риканское издание «Сипауэр», одной из главных 
задач Альянса в ходе учений было испытание бес-
пилотных подводных аппаратов, для которых аква-
тория в районе острова подходит лучше всего. По-
сле окончания учений американский десантный ко-
рабль «USS Kearsarge» не покинул акваторию Бал-
тийского моря и находился вблизи датского остро-
ва вплоть до двадцатых чисел сентября. Но самое 
интересное, что вертолетная группировка корабля 
еще с конца августа начала планомерно патрулиро-
вать район острова Борнхольм, а траектория поле-
тов вертолетов удивительным образом совпадает с 
маршрутом пролегания газопроводов. 

Хочу подчеркнуть: это открытые данные по 
геолокации морского и воздушного транспорта, 
которые собираются на основании информации с 
транспондеров. То есть Соединенные Штаты не 
скрывали своего присутствия в районе и совершали 
свои маневры показательно и нарочито.

Факт номер три: сразу после инцидента быв-
ший министр обороны и иностранных дел Польши 
Радек Сикорский разместил в “Твиттере” фото ме-
ста аварии на трубопроводе и прямым текстом по-
благодарил Соединенные Штаты за эту диверсию. 
Так и написал: «Спасибо, США». Вот фото этого 
твита. 

На нем действующий депутат Европейского 
парламента не остановился и сделал комментарий 
под своим сообщением, я цитирую: 

«Не существует нехватки трубопроводных 
мощностей для транспортировки газа из Рос-
сии в Западную Европу, включая Германию. 
Единственная логика «Северного потока» 
была в том, чтобы Путин мог использовать 
его для шантажа или безнаказанно начать во-
йну в Восточной Европе». 

Вчера, видимо осознав, что сказал лишнего, он уда-
лил свой пост. Не можем не отметить, что супруга 
г-на Сикорского Анна Аппельбаум – человек, вхо-
жий во властные структуры в Вашингтоне и име-
ющий доступ к самой разнообразной информации.

Факт номер четыре: почти одновременно с 
диверсией на «Северном потоке» в польском городе 
Голенюв прошло официальное открытие газопро-
вода «Балтик пайп» из Норвегии, который поляки 
давно позиционировали как спасение от «Северно-
го потока», хотя, кстати говоря, пропускная способ-
ность «Балтик пайп» с «Северным потоком» абсо-
лютно не сопоставима.

Факт номер пять: заявление блока НАТО в 
связи с диверсией, в котором предупреждается об 
опасности ударов по инфраструктуре НАТО. Как 
будто в НАТО опасаются, что им кто-то за что-
то будет мстить. Как говорится, «на воре и шапка 
горит».

Как и в любом расследовании, прежде все-
го, важно установить того, кому выгодна сложив-
шаяся ситуация, или, как говорят следователи, у 
кого был мотив и возможность для осуществления 
преступного деяния. Давайте порассуждаем даль-
ше. Выгодно ли разрушение «Северного потока» 
европейским государствам? Вряд ли. Они в таком 
случае попадают в зависимость от более дорогого 
и крайне ненадежного поставщика. Я имею в виду 
страну пребывания Центральных учреждений Ор-
ганизации Объединенных Наций. Если оставить за 
скобками вконец обезумевших от русофобии поль-
ских, чешских и прибалтийских политиков, при 
всей зашкаливающей в ЕС антироссийской истерии 
специалисты не могут не понимать опасность тако-
го сценария и его последствия для европейской эко-
номики. Нанесен серьезный экологический ущерб 
акватории Балтийского моря. Под угрозой морское 
сообщение в нем. Все это подтвердили в своих 
письмах в Совет Безопасности коллеги из Дании и 
Швеции. 
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Объективная значимость проектов «Север-
ный поток — 1» и «Северный поток — 2» и их вклад 
в энергетическую безопасность Европы неодно-
кратно подчеркивались высшими должностными 
лицами Европейского союза и его стран-членов. 
Для Европейской комиссии «Северный поток» из-
начально имел статус «проекта общего интереса Ев-
ропейского союза» и пользовался полной политиче-
ской поддержкой. Система газопроводов внесла су-
щественный вклад в диверсификацию маршрутов 
поставки «голубого топлива», равно как и трубо-
проводы «Ямал–Европа» и «Турецкий поток». Их 
введение в строй позволило постепенно начать ухо-
дить от монопольной транзитной зависимости га-
зоснабжения Европы от киевского правительства, 
которое отметилось недобросовестными деловыми 
практиками — попросту говоря, воровством. 

Руководство Германии многие годы ут-
верждало, что потребность в газе для Германии и 
Европы будет только расти. Австрийские власти 
в 2021 году заявляли, что «Северный поток» спо-
собствует энергетической безопасности Европы, и 
приветствовали шаги, которые позволили бы по-
высить надежность энергоснабжения континента. 
Последствия разразившегося энергетического кри-
зиса доказали правоту тех, кто понимал важность 
«Северного потока» для обеспечения стабильных 
и предсказуемых поставок энергоресурсов. Вы-
званные санкционными действиями европейских 
и американских властей перебои с поставками газа 
в 2022 году уже негативно воздействуют на евро-
пейскую промышленность, ее рентабельность и 
конкурентоспособность, провоцируют эмиграцию 
квалифицированной рабочей силы и перенос про-
изводственных мощностей за пределы Европы, в 
частности в Соединенные Штаты. Энергетическая 
бедность не просто вернулась, а ворвалась в по-
вестку не только развивающегося мира, но и раз-
витых стран. Возобновление поставок, прежде все-
го по долгосрочным контрактам, как предлагала и 
предлагает Россия, позволило бы стабилизировать 
положение в производящих отраслях и избежать 
энергетического коллапса. 

Следующий вопрос: выгодно ли разруше-
ние «Северного потока» России? Если рассуждать 
с точки зрения здравой логики, а не в духе болез-
ненных фантазий о том, что русские готовы на что 
угодно, лишь бы запугать Европу, то, разумеется, 
нет. Нам нет смысла своими руками разрушать про-

ект, в который мы вложили колоссальный объем 
инвестиций и от которого могла бы быть для нас 
существенная экономическая отдача. Вы ведь на За-
паде сами утверждали, что мы наживаемся на экс-
порте энергоресурсов и выигрываем от роста цен 
на них. 

Наконец, главный вопрос: выгодно ли про-
изошедшее с «Северным потоком» Соединенным 
Штатам? Безусловно. Американские поставщи-
ки сжиженного природного газа (СПГ) должны 
праздновать кратное увеличение поставок СПГ на 
Европейский континент. А если рассматривать си-
туацию с политической точки зрения, разорвана 
последняя нитка, обеспечивающая самостоятель-
ность Европейского союза в области энергетики. В 
Соединенные Штаты в условиях энергетического 
кризиса спешно переносится европейское произ-
водство, они получают передовые кадры, техноло-
гии, производственные ресурсы — все то, что деся-
тилетиями копила и развивала объединенная Евро-
па. Жители Европы остаются один на один со свои-
ми проблемами. За океаном никого не заботит, что 
Европу ожидает очень темная, холодная и долгая 
зима. В связи с этими простыми и логическими во-
просами я хочу спросить представителя Соединен-
ных Штатов: вы можете подтвердить, прямо сейчас 
в этом зале, что Ваша страна не имеет отношения к 
этой диверсии?

Коллеги, разумеется мы не ставим сегодня 
задачу найти и назвать виновных. Совет Безопас-
ности — не судебный орган и не должен брать на 
себя подобные задачи. Поэтому Россия выступает 
за всестороннее расследование для выяснения под-
линных обстоятельств произошедшего. Нам инте-
ресно услышать сегодня мнение наших западных 
коллег, узнать вашу официальную точку зрения. 
Надеемся, что вы воздержитесь от русофобской 
и лишенной здравого смысла словесной эквили-
бристики в духе той, которая применялась вами 
в отношении украинских ударов по Запорожской 
атомной электростанции. Ждать ли нам от вас за-
явлений, что вслед за «мазохистскими» обстрелами 
Запорожской атомной элекстростанции, на которой 
мы сами же и находимся, мы начали подрывать соб-
ственные газопроводы? 

Для нас совершенно очевидно, что осущест-
вление диверсии подобной сложности и масштаба 
не под силу простым террористам. Рассматриваем 
действия по повреждению газопроводов как умыш-
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ленную диверсию против важнейшего объекта 
энергетической инфраструктуры Российской Феде-
рации,  как нападение, которое едва ли могло про-
изойти без вовлечения государственных или под-
контрольным государствам субъектов. Мы обяза-
тельно установим всех причастных к данной дивер-
сии. Те, кто стоял за этим, не могут претендовать 
на положение не-стороны вооруженного конфликта 
или на нейтральный статус, который, правда, за-
падные страны уже давно нарушили. Кроме того, 
хочу подчеркнуть, что любое международное рас-
следование произошедшего может претендовать 
на объективность только в том случае, если к нему 
будет подключена Россия. Убеждены также в не-
обходимости участия в расследовании не только 
тех стран, в территориальных водах которых была 
осуществлена эта диверсия, но и представителей 
Германии, которой в основном предназначался газ 
«Северного потока».

Если версия причастности тех или иных го-
сударств к совершенным терактам подтвердится, 
то это будет означать сознательную эскалацию 
конфликта. Я надеюсь, коллеги, что все в этом зале 
осознают, к какой опасной черте нас подводят те, 
кто совершил эту диверсию. 

Г-жа Юуль (Норвегия) (говорит по-
английски): Благодарим докладчиков за представ-
ленную ими актуальную информацию.

Глубокую обеспокоенность вызывает по-
вреждение трубопроводов «Северный поток — 1» 
и «Северный поток — 2» в международных водах 
в пределах экономических зон Швеции и Дании, 
которое привело к возникновению весьма серьез-
ной ситуации с точки зрения климатических и 
экологических последствий и рисков для судоход-
ства. Поддерживаем тесные контакты с нашими 
северными соседями и благодарим Данию и Шве-
цию за совместные письма, направленные в Совет 
Безопасности.

Вся имеющаяся на данный момент информа-
ция указывает на то, что ущерб, нанесенный газо-
проводам «Северный поток — 1» и «Северный по-
ток — 2», является результатом преднамеренного 
и безответственного акта саботажа. Мы должны 
разобраться в том, что произошло и почему, даже 
если это потребует времени. Норвегия полностью 
поддерживает расследования, начатые властями 
Дании, Швеции и Германии и  направленные на до-

стижение полной ясности в отношении данного ин-
цидента. Он произошел на фоне войны и энергети-
ческого кризиса в Европе и за ее пределами. Те, кто 
несет ответственность за произошедшее, явно стре-
мились посеять на Европейском континенте страх 
и неуверенность. Являясь крупным поставщиком 
газа, Норвегия осознает особую ответственность, 
которую мы несем за обеспечение безопасности на 
норвежском континентальном шельфе. Мы будем 
поддерживать тесный диалог по этому вопросу с 
нашими союзниками и партнерами.

Г-н де ла Фуэнте Рамирес (Мексика) (гово-
рит по-испански): Благодарю г-на Ханифа и г-на 
Эйл-Маззегу за их сообщения и за предоставлен-
ную нам информацию.

Мексика с обеспокоенностью следит за не-
давними инцидентами в Балтийском море, став-
шими причиной утечки в газопроводах «Северный 
поток — 1» и «Северный поток — 2», и мы выра-
жаем сожаление в связи с тем, какое воздействие 
они окажут на окружающую среду и междуна-
родное судоходство. К сожалению, произошедшие 
инциденты стали еще одним дестабилизирующим 
фактором для энергетических рынков, на которых 
и так негативно сказалась война на Украине. Ситу-
ация осложняется тем, что, по имеющейся инфор-
мации, речь идет, скорее, об акте саботажа, а не о 
случайной аварии. Данный факт вызывает особую 
тревогу с учетом обстоятельств произошедшего, 
так как нанесенный ущерб будет нелегко устранить 
и он может привести к серьезным социальным и 
экономическим последствиям. В связи с этим не-
обходимо незамедлительно провести тщательное и 
беспристрастное расследование, с тем чтобы уста-
новить обстоятельства, при которых был нанесен 
ущерб этой гражданской инфраструктуре, и вы-
явить виновных.

В заключение еще раз заявляю, что этот при-
скорбный инцидент заставляет нас более серьезно 
задуматься о том, каким образом мы можем сосре-
доточить усилия Совета на ослаблении напряжен-
ности и приступить к более решительным поискам 
решения путем диалога и дипломатии, чтобы не 
допустить дальнейшей эскалации конфликта, кото-
рый с каждой неделей обостряется все сильнее при 
отстраненной позиции Совета.

Г-н Галлахер (Ирландия) (говорит по-
английски): Хочу поблагодарить помощника Ге-
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нерального секретаря Ханифа за его сообщение и 
других наших докладчиков за их выступления. 

Ирландия глубоко обеспокоена внезапными 
и масштабными утечками газа, обнаруженными на 
трубопроводах «Северный поток-1» и «Северный 
поток-2» в начале этой недели. Первоочередным 
приоритетом должно стать обеспечение безопас-
ности на море и предотвращение риска климатиче-
ской и экологической катастрофы. Серьезную оза-
боченность вызывает возможность масштабных и 
крайне разрушительных утечек.

Все проведенные на сегодняшний день иссле-
дования показывают, что утечки являются резуль-
татом преднамеренных актов саботажа. Насколько 
мы понимаем, произошло по крайней мере два под-
водных взрыва, в результате которых были повреж-
дены трубопроводы и произошли крупные утечки 
природного газа в Балтийское море. Магнитуда 
взрывов составила 2,3 и 2,1 балла по шкале Рихте-
ра, что соответствует взрывной нагрузке в несколь-
ко сотен килограммов.

Безответственность таких действий невоз-
можно переоценить, и они должны вызывать глу-
бокую озабоченность у каждого из нас. Тот факт, 
что подобные события могут происходить сей-
час, в разгар глобального энергетического кризи-
са и с приближением зимы, делает их еще более 
ужасающими.

Швеция, Дания и Германия могут рассчиты-
вать на нашу полную поддержку при устранении 
последствий этого неоправданного акта, и мы го-
товы оказать любую необходимую помощь. Кроме 
того, решительно поддерживаем текущие расследо-
вания в наиболее пострадавших государствах-чле-
нах, имеющие своей целью установление всех об-
стоятельств произошедших утечек.

Скажу прямо: любые преднамеренно вызван-
ные сбои в работе европейской энергетической ин-
фраструктуры абсолютно неприемлемы. Ирландия 
вместе с нашими партнерами по Европейскому со-
юзу добьется того, чтобы за такими действиями по-
следовал мощный и единый ответ.

Г-н Бьян (Габон) (говорит по-французски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить помощника 
Генерального секретаря Ханифа за его сообщение. 
Мы внимательно выслушали сообщения г-на Ку-
приянова и г-на Эйл-Маззеги.

Только что представленная нам информация 
о крупных утечках газа из газопроводов «Северный 
поток-1» и «Северный поток-2», вызывает тревогу и 
опасения по поводу возможной катастрофы в Бал-
тийском море. Уровень риска и масштабы возмож-
ных экономических и экологических последствий 
требуют срочных и четких мер реагирования для 
оценки уровня угрозы и предотвращения возмож-
ных негативных последствий выброса метана в 
атмосферу.

С тревогой принимаем к сведению принятые 
меры, особенно в отношении запрета на пролеты и 
проблем с судоходством в данном районе. Надеем-
ся, что при принятии этих мер предосторожности 
учитываются соображения безопасности и необ-
ходимость обеспечения энергопоставок с учетом 
приближения холодов. Прежде всего мы надеем-
ся, что повреждение газопроводов не является ре-
зультатом военных действий между враждующими 
сторонами.

Мы выступаем против войны, но также от-
мечаем, что война не тождественна беззаконию. На 
ней действуют строгие правила, обеспечивающие 
защиту гражданского населения и гражданской 
инфраструктуры. Вновь призываем к немедленно-
му прекращению боевых действий между враж-
дующими сторонами и подчеркиваем неотложную 
необходимость действий по устранению утечек из 
поврежденных газопроводов и смягчению нане-
сенного ущерба. Кроме того, призываем провести 
независимое расследование, чтобы пролить свет на 
обстоятельства утечек и установить виновных.

Г-н Кариуки (Соединенное Королевство) 
(говорит по-английски): Я хотел бы поблагодарить 
наших докладчиков за изложение известной на дан-
ный момент информации, которой, разумеется, еще 
крайне мало.

Однако сегодня днем мы вновь услышали в 
этом зале абсурдные российские заявления и тео-
рии заговора. Просьба России о проведении этого 
заседания была циничной попыткой отвлечь вни-
мание от сегодняшней незаконной аннексии Пути-
ным украинской территории.

Повреждение трубопроводов «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2» в Балтийском море 
вызывает глубокую озабоченность. Эти утечки не 
только создают риск для судоходства, но и наносят 
значительный ущерб окружающей среде Балтий-
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ского моря. Из-за них в атмосферу Земли выбрасы-
вается огромное количество метана.

Мы согласны с оценкой, в соответствии с ко-
торой вся имеющаяся на данный момент информа-
ция указывает на то, что нанесенный ущерб явля-
ется результатом саботажа. Решительно поддержи-
ваем расследования, проводимые властями Дании, 
Швеции и Германии. Преднамеренное нанесение 
ущерба гражданской инфраструктуре безрассудно 
и безответственно, где бы оно ни происходило. Мы 
должны установить четкие международные нормы, 
согласно которым такое нанесение ущерба абсо-
лютно неприемлемо.

Что касается НАТО, то, как указано во вче-
рашнем заявлении Североатлантического совета, 
союзники по-прежнему намерены готовиться к лю-
бой гибридной тактике государственных и негосу-
дарственных субъектов, включая энергетическое 
принуждение, а также предпринимать меры сдер-
живающего и оборонительного характера в этой 
связи. Мы четко даем понять, что за любым пред-
намеренным нападением на объекты критической 
инфраструктуры союзников последует единый и 
решительный ответ.

Соединенное Королевство будет продолжать 
работать вместе с нашими партнерами для защиты 
энергетической безопасности Европы.

Г-н Миллc (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Благодарю помощника Ге-
нерального секретаря Ханифа и остальных сегод-
няшних докладчиков.

Мое выступление будет немного длиннее, 
чем я планировал, учитывая, что наши российские 
коллеги снова решили использовать заседание Со-
вета Безопасности для распространения теорий за-
говора, дезинформации и, цитируя моего коллегу, 
«болезненных фантазий».

Но прежде всего позвольте мне четко и одно-
значно заявить, что мы глубоко обеспокоены оче-
видной диверсией, произошедшей на трубопрово-
дах «Северный поток-1 и «Северный поток-2».

Как только что сказал представитель Соеди-
ненного Королевства, нельзя мириться с преднаме-
ренными действиями по нанесению ущерба крити-
ческой инфраструктуре. В настоящее время ведется 
расследование, и Соединенные Штаты решительно 
поддерживают усилия европейских стран по про-

ведению этого важного расследования. Для этого 
может потребоваться некоторое время, но в поис-
ках истины спешка недопустима. Сначала важно 
установить факты.

Я понимаю, что у наших российских коллег 
день не задался. Им пришлось сидеть и смотреть 
эту странную помесь фашистского митинга в духе 
нюрнбергских партийных съездов и лас-вегасского 
шоу 1970-х годов, который состоялся сегодня утром 
в Москве по случаю незаконной аннексии украин-
ской территории. А потом, во второй половине дня 
они получили удар в виде голосования в Совете 
Безопасности, направившего четкий сигнал от-
носительно аннексии Россией украинской терри-
тории. Впрочем, я не думаю, что это оправдывает 
очередные попытки распространения российской 
делегацией теорий заговора и массовой дезинфор-
мации в Совете.

Мой российский коллега продолжает исполь-
зовать провокационную риторику, обвиняя Соеди-
ненные Штаты в причастности к этому акту сабота-
жа. Отвечу на его вопрос. Скажу прямо: Соединен-
ные Штаты категорически отрицают какую-либо 
причастность к этому инциденту, и мы отвергаем 
любые утверждения об обратном. 

Скажу также несколько слов о поставках 
энергоносителей, поскольку этот вопрос был затро-
нут, и об отношениях между Соединенными Шта-
тами и нашими европейскими друзьями и партнера-
ми в сфере энергетики. На протяжении многих лет 
было ясно, что Россия — ненадежный поставщик 
энергоресурсов. В связи с этим Соединенные Шта-
ты работают с нашими европейскими партнерами 
и союзниками над повышением устойчивости их 
энергетики и обеспечением альтернативных поста-
вок. Мы на краткосрочной и долгосрочной основе 
занимаемся урегулированием вопросов энергети-
ческой безопасности и обеспечением стабильности 
глобальных энергетических рынков не только в Ев-
ропе, но и во всем мире.

На этом я закончу, потому что пока мы раз-
бираемся с тем, что произошло с «Северным по-
током», нельзя позволять российской дезинформа-
ционной машине отвлечь нас от решения главной 
проблемы — продолжающейся агрессии против 
Украины и уничтожения гражданской инфраструк-
туры на суверенной территории Украины. На этом 
заседании важно не заниматься распространением 
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теорий заговора, а сосредоточиться на вопиющем 
нарушении Россией Устава Организации Объеди-
ненных Наций и на ее преступлениях на Украине.

Всего за полгода Украина превратилась в аре-
ну самого жестокого массового насилия в Европе 
за последние десятилетия, включая разрушение 
инфраструктуры. У всех нас серьезную обеспоко-
енность вызывает вывод, сделанный на прошлой 
неделе Независимой международной комиссией 
Организации Объединенных Наций по расследо-
ванию, о том, что Россия совершила на Украине 
военные преступления, в том числе преднамерен-
ное разрушение инфраструктуры. Нас всех должно 
тревожить умышленное повреждение критически 
важной инфраструктуры. В ходе агрессии России 
против Украины мы стали свидетелями много-
численных российских нападений, в результате 
которых был нанесен ущерб гражданской инфра-
структуре. Мы стали свидетелями того, как Россия 
безрассудно захватила контроль над крупнейшей в 
Европе атомной электростанцией, рискуя вызвать 
ядерную катастрофу в Европе. Мы стали свидете-
лями бесчисленных нападений, в результате кото-
рых была разрушена гражданская инфраструктура 
электроснабжения.

11 и 12 сентября Россия совершила нападе-
ния на объекты энерго- и водоснабжения в Харько-
ве, Змиеве и Павлограде, что привело к массовому 
отключению электричества и воды. 14 сентября по-
явились сообщения о том, что Россия нанесла удар 
по плотине Карачуновского водохранилища, что 
вызвало опасения в связи с возможными наводнени-
ями. В этом зале мы слышали также, как эксперты 
Организации Объединенных Наций перечисляют 
многочисленные подтвержденные случаи причине-
ния вреда гражданскому населению и гражданской 
инфраструктуре в ходе войны, развязанной Росси-
ей против Украины. К ним относятся достоверные 
сообщения о бомбардировках учебных заведений, 
медицинских пунктов и больниц и об убийствах ра-
ботников гуманитарных организаций, медицинско-
го персонала и пациентов. Свидетельств о масшта-
бах зверств становится все больше, а Россия между 
тем игнорирует призывы международного сообще-
ства к немедленному прекращению войны.

Несмотря на предпринятые сегодня попытки 
отвлечь наше внимание от правды и распростра-
нить еще больше дезинформации и слегка без-
умных теорий, положение дел на Украине гово-

рит само за себя. В ходе российских нападений на 
Украине пострадали мирные жители, а города были 
превращены в руины, в результате чего тысячи лю-
дей погибли и получили ранения. Как мы сделали в 
ходе сегодняшнего голосования (см. S/PV.9143), мы 
должны и впредь выступать против совершаемых 
Россией зверств, этой войны и вопиющего прене-
брежения международным правом, которое наблю-
дается на местах. Нельзя позволить России и далее 
использовать площадку Совета Безопасности для 
распространения лжи и дезинформации, что проис-
ходит с самого начала войны на Украине. Я уверен, 
что все мы помним, как за несколько дней до начала 
войны российская делегация писала в «Твиттере», 
что Россия не намерена вторгаться на Украину.

Нужно продолжать расследование и собирать 
свидетельства о совершенных Россией зверствах и 
добиваться привлечения виновных к ответствен-
ности. Соединенные Штаты не удастся отвлечь от 
выполнения задач по отправлению правосудия и 
привлечению виновных к ответственности. Нас не 
удастся отвлечь от усилий по защите Устава от та-
ких вопиющих нарушений и посягательств.

Г-н Гэн Шуан (Китай) (говорит по-китайски): 
Я благодарю трех докладчиков за их выступления.

Мы серьезно обеспокоены по поводу недав-
них многочисленных утечек и мощных подводных 
взрывов на газопроводах «Северный поток-1» и 
«Северный поток-2», которые являются основной 
артерией для транспортировки энергоносителей в 
Европу, обеспечивая жизненно важные поставки 
газа в 23 европейские страны. Вызванные утечка-
ми перебои в функционировании трубопроводов 
усугубили дефицит энергоносителей в Европе. От 
вызванной этим нестабильности на энергетических 
рынках и резкого роста цен на энергоносители мо-
гут пострадать потребители во всем мире, особен-
но в развивающихся странах. Утечки продолжают-
ся, и сохраняются их последствия для судоходных 
маршрутов и экосистемы Балтийского моря. В то 
время, когда Европа и весь мир сталкиваются с 
усиливающимися проблемами, которые кажутся 
непреодолимыми, этот инцидент действительно 
является ужасной катастрофой, и мы предпочли бы 
ее избежать.

Отмечаем, что некоторая имеющаяся инфор-
мация указывает на то, что утечки были не случай-
ностью, а, скорее всего, результатом преднамерен-
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ной диверсии. Если это действительно так, то такие 
действия будут представлять собой нападение на 
транснациональные гражданские объекты и подво-
дные трубопроводы в нарушение международного 
права. Отмечаем также, что все заинтересованные 
стороны согласны с необходимостью провести объ-
ективное, беспристрастное и профессиональное 
расследование в отношении произошедших утечек. 
Как подчеркнули докладчики, такие утечки свиде-
тельствуют о уязвимости транснациональной ин-
фраструктуры. Готовы сотрудничать со всеми сто-
ронами в целях поддержания безопасности транс-
граничной инфраструктуры.

Г-жа Нуссейба (Объединенные Арабские 
Эмираты) (говорит по-арабски): Прежде всего я хо-
тела бы поблагодарить заместителя Генерального 
секретаря Навида Ханифа за его выступление. Кро-
ме того, мы внимательно выслушали других высту-
павших сегодня докладчиков и приняли к сведению 
представленную ими информацию.

Мы также серьезно обеспокоены по поводу 
значительных повреждений газопроводов «Север-
ный поток-1» и «Северный поток-2». Точная причи-
на повреждений пока не установлена, однако, как 
представляется, они являются результатом предна-
меренной диверсии. В период обострения геополи-
тической напряженности и глобальных потрясений 
необходимо избегать возможных ошибок и даль-
нейшей эскалации. Сейчас самое время сохранять 
спокойствие и установить факты, касающиеся при-
чины ущерба, путем проведения транспарентного и 
всестороннего расследования.

Сейчас, когда мир по-прежнему страдает 
от последствий продолжающегося конфликта на 
Украине, фундаментальное значение для обеспече-
ния стабильности и всеобщего процветания имеет 
поддержание безопасности на море и энергетиче-
ской безопасности во всем мире. Дальнейшая не-
стабильность на энергетических рынках усилит 
нагрузку на сообщества по всему миру, особенно 
в развивающихся странах. Кроме того, инцидент 
привел к серьезной экологической катастрофе с 
долгосрочными последствиями не только для реги-
она Балтийского моря, но и для всего мира. Оценка 
экологических издержек еще не завершена, однако, 
скорее всего, это одна из самых серьезных утечек 
парниковых газов за всю историю человечества.

Мир сталкивается с серьезными экологиче-
скими, экономическими и энергетическими про-
блемами, находясь на и без того трудном пути 
восстановления после пандемии коронавирусного 
заболевания. Повреждение такой энергетической 
инфраструктуры и вызванный им экологический 
и экономический ущерб еще больше усугубят эти 
проблемы. Подчеркиваем, что крайне важно воз-
держиваться от любых действий, которые могут 
усугубить нестабильную ситуацию в регионе и во 
всем мире. Нужно приложить все усилия для уста-
новления фактов должным образом и предотвраще-
ния подобных инцидентов в будущем.

Г-жа Даутлари (Албания) (говорит по-
английски): Мы также серьезно обеспокоены со-
общениями о масштабных утечках, обнаруженных 
27 сентября в трубопроводах «Северный поток-1» 
и «Северный поток-2» в исключительных экономи-
ческих зонах Дании и Швеции в Балтийском море. 
Поднимающиеся на поверхность струи газа наносят 
ущерб окружающей среде и, вероятно, приведут к 
весьма существенным последствиям для флоры и 
фауны Балтийского моря. Имеющаяся на данный 
момент информация указывает на то, что утечки 
являются результатом преднамеренной диверсии. 
Такие действия неприемлемы и представляют со-
бой серьезную угрозу для международной безопас-
ности. Поддерживаем ведущиеся в настоящий мо-
мент расследования, направленные на установле-
ние причин ущерба и вероятных виновников. Очень 
важно получить четкую картину произошедшего. 
Разделяем настрой международного сообщества 
на сдерживание государственных или негосудар-
ственных субъектов в том, что касается использо-
вания энергетических ресурсов и объектов в злона-
меренных целях и применения других гибридных 
тактик, а также его намерение обеспечить защиту 
от них. Любое преднамеренное нападение на кри-
тически важную инфраструктуру должно встре-
чать единый ответ.

Пока мы ждем результатов расследования, 
нельзя упускать из виду более широкий контекст. 
По мере продолжения и дальнейшей эскалации 
военной агрессии России, безрассудные и безот-
ветственные акты саботажа в отношении крити-
чески важной энергетической инфраструктуры 
могут рассматриваться как действия, направлен-
ные на запугивание непосредственно затронутых 
стран Балтийского региона и Европейского со-
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юза. С 24 февраля мы стали свидетелями неодно-
кратных нападений на гражданское население и 
гражданскую инфраструктуру, в том числе путем 
создания серьезной угрозы для атомных электро-
станций. Электроэнергия используется в качестве 
оружия для получения геополитических преиму-
ществ. Поэтому крайне важно, чтобы мы объеди-
нили наши усилия для укрепления энергетической 
безопасности и предотвращения дальнейших угроз 
и происшествий.

Г-жа Торойтич (Кения) (говорит по-
английски): Я, как и другие ораторы, выражаю при-
знательность помощнику Генерального секретаря 
по вопросам экономического развития г-ну Навиду 
Ханифу и двум другим докладчикам за их сегод-
няшние выступления.

Ни Европа, ни мировое сообщество в целом 
не могут позволить себе эскалацию или распро-
странение военных действий, ведущихся на Укра-
ине. Многие страны, которые и без того с большим 
трудом справлялись с задачей восстановления по-
сле пандемии коронавирусного заболевания, оказа-
лись в числе наиболее пострадавших в результате 
этой войны, столкнувшись с резким ростом цен на 
продовольствие, энергоносители и сельскохозяй-
ственную продукцию. Именно поэтому Кения про-
должает призывать к немедленному прекращению 
боевых действий, чтобы получить возможность 
добиться дипломатическими средствами полити-
ческого урегулирования, которое соответствовало 
бы положениям Устава Организации Объединен-
ных Наций и гарантировало бы территориальную 
целостность Украины с учетом интересов всех сто-
рон в плане безопасности.

Г-н Рагуттахалли (Индия) (говорит по-
английски): Я благодарю помощника Генераль-
ного секретаря и двух других докладчиков за их 
выступления.

Мы внимательно следим за развитием ситуа-
ции. Мы продолжаем призывать всех, кто вовлечен 
в этот процесс, проявлять сдержанность и воздер-
живаться от любых действий, которые могут подо-
рвать мир и стабильность. Нельзя допускать ни при 
каких обстоятельствах, чтобы по гражданской ин-
фраструктуре и гражданским объектам наносились 
удары. Нынешние инциденты могут сказаться на 
стабильности в Европе и за ее пределами, а также 
оказать негативное воздействие на окружающую 

среду. С самого начала украинского конфликта 
страны глобального Юга непропорционально силь-
но страдают от его последствий, в том числе свя-
занных с продовольственным, топливным и энер-
гетическим кризисом. Если не принять меры, то 
нынешняя ситуация может еще больше усугубить 
положение этих стран, и мы поддерживаем призы-
вы к проведению независимого и объективного рас-
следования в этом отношении.

Индия вновь решительно заявляет о необхо-
димости немедленного прекращения всех боевых 
действий и возвращения к диалогу и дипломатии. 
Мы неизменно подчеркиваем, что в основе миро-
вого порядка лежат нормы международного права, 
положения Устава Организации Объединенных На-
ций и принцип уважения территориальной целост-
ности и суверенитета государств.

Г-н ди Алмейда Филью (Бразилия) (говорит 
по-английски): Благодарю помощника Генерально-
го секретаря Ханифа, г-на Куприянова и г-на Эйл-
Маззегу за их сообщения.

Произошедший на этой неделе инцидент, не-
сомненно, вызывает всеобщее беспокойство, по-
скольку он может привести к дальнейшему подры-
ву энергетической безопасности Европы и оказать 
влияние на мировую экономику. Мы также должны 
понимать, что подобная катастрофа может приве-
сти к серьезным экологическим последствиям, в 
частности для морской среды в этих районах, а так-
же сказаться на эффективности наших глобальных 
усилий по борьбе с изменением климата, обуслов-
ленным выбросами значительных объемов парни-
ковых газов.

Очень важно, чтобы в своих действиях мы 
основывались на достоверной информации. Мы 
призываем регулярно предоставлять членам Сове-
та дополнительную информацию о состоянии газо-
провода «Северный поток». Мы также считаем, что, 
прежде чем делать выводы, необходимо дождаться 
результатов расследования этих происшествий. В 
наших общих интересах получить дополнительную 
информацию об этом инциденте и оперативно уре-
гулировать ситуацию, чтобы избежать усугубления 
энергетического кризиса в Европе. Призываем все 
заинтересованные стороны сотрудничать в рассле-
довании и работать сообща, чтобы как можно ско-
рее произвести необходимые ремонтные работы.
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Г-жа Оппонг-Нтири (Гана) (говорит по-
английски): Я хотела бы поблагодарить докладчи-
ков за то, что они поделились с Советом своими 
оценками ситуации.

Гана с большой озабоченностью отмечает 
беспрецедентный урон, который был нанесен га-
зопроводам «Северный поток — 1» и «Северный 
поток — 2» и привел к утечке природного газа в 
районе аварии. Мы также отметили, что утечка об-
условила необходимость демаркации закрытой для 
навигации зоны и создала препятствия для судо-
ходства в районе инцидента. Как и остальные чле-
ны международного сообщества, мы обеспокоены 
как непосредственным, так и потенциальным дол-
госрочным ущербом для морской среды и климата 
в регионе. Считаем необходимым безотлагательное 
проведение независимого расследования для про-
яснения обстоятельств, которые привели к утечкам 
в двух газопроводах, а также для принятия соот-
ветствующих мер по исправлению ситуации, вклю-
чая привлечение к ответственности любых лиц 
или государств, признанных причастными к этому 
происшествию.

Безопасность и защита энергетической ин-
фраструктуры Европы, как и любой другой крити-
чески важной инфраструктуры на суше, на море и в 
киберпространстве, требует согласованных усилий 
всех государств-членов и международного сообще-
ства в целом для предотвращения прогнозируемых 
перебоев в предоставлении услуг, необходимых для 
выживания зависящих от них людей. Так, в резо-
люции 2341 (2017) Совет Безопасности признает ра-
стущую взаимозависимость стран от критической 
инфраструктуры и призывает к сотрудничеству на 
всех уровнях для обеспечения ее безопасности и за-
щиты от всех форм вреда. Мы искренне призываем 
все заинтересованные стороны к тесному сотруд-
ничеству для урегулирования любых вопросов, 
влияющих на безопасность газопроводов «Север-
ный поток» и других подобных критически важных 
объектов инфраструктуры. Призываем все заинте-
ресованные стороны проявлять сдержанность и от-
казываться от односторонних действий.

Председатель (говорит по-французски): Сей-
час я сделаю заявление в своем качестве представи-
теля Франции.

Франция крайне обеспокоена двумя взрывами 
на подводных газопроводах «Северный поток — 1» и 

«Северный поток — 2», которые произошли 27 сен-
тября и привели к четырем утечкам метана у дат-
ского острова Борнхольм. Эти происшествия бес-
прецедентны. Франция выражает свою полную 
солидарность с Данией и Швецией, которые на-
прямую затронуты последствиями этих взрывов 
в плане безопасности и сохранности окружающей 
среды. Ситуация очень серьезна, и к этой угрозе 
также нужно отнестись со всей серьезностью. Вся 
имеющаяся информация указывает на то, что эти 
утечки являются результатом преднамеренных 
действий — вероятнее всего, саботажа. До того как 
произошли утечки, было зафиксировано два сейс-
мических толчка, и результаты измерений позволя-
ют предположить, что их причиной стали взрывы, 
мощность которых оценивается в 500 килограмм в 
тротиловом эквиваленте. Поэтому можно сделать 
вывод о том, что это не случайность, а преднаме-
ренный акт. Я хотел бы поблагодарить делегации 
Дании и Швеции за письмо, которое они вчера на-
правили председателю Совета; это очень помогает 
Совету в его работе.

Франция осуждает столь безответственный 
акт, который чреват опасными последствиями для 
морского судоходства и окружающей среды. Такое 
использование энергии в качестве средства оказа-
ния давления неприемлемо. Мы призываем к пол-
ному расследованию факторов, ставших причиной 
взрывов, и поддерживаем проведение расследова-
ний соответствующими странами. Любые пред-
намеренные попытки нападений на критически 
важную инфраструктуру неприемлемы и должны 
классифицироваться как враждебный акт. Поэтому 
члены Европейского союза намерены решительно и 
единодушно реагировать на нападения, совершае-
мые на принадлежащую им энергетическую инфра-
структуру, а также на любые попытки подорвать 
безопасность предназначенных нашим странам 
поставок.

Я возвращаюсь к исполнению своих обязан-
ностей Председателя Совета.

Представитель Российской Федерации по-
просил слова для дополнительного заявления.

Г-н Небензя (Российская Федерация): Я бла-
годарен американскому коллеге за его прямой ответ 
на наш прямой вопрос. У нас был следующий во-
прос: «Вы можете подтвердить прямо сейчас в этом 
зале, что Ваша страна не имеет отношения к этой 
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диверсии?». Американский коллега заявил в этом 
зале, что Соединенные Штаты отрицают какую-ли-
бо причастность к этому инциденту. И я благодарен 
ему за ответ.

Но я бы хотел задать еще один вопрос после 
Ваших слов, как и после слов нашего британского 
коллеги: что вы называете российской дезинфор-
мацией и теориями заговора? Мы ведь не называли 
здесь виновных до проведения расследования.  Все, 
что мы делали, — это приводили факты. Вы же не 
будете отрицать слова Вашего президента, которые 
он сказал на публике? Это цитата и это факт, как и 
остальные факты, которые я приводил.

Факт — то, что в июне 2022 года рядом с 
островом Борнхольм состоялись учения НАТО 
«BALTOPS». Факт — то, что бывший министр ино-
странных дел Польши г-н Радослав Сикорский опу-
бликовал показанный мной твит, где он благодарил 
Соединенные Штаты за то, что произошло с газо-
проводами. Факт — то, что был открыт газопровод 
«Балтик пайп» из Норвегии. И факт — то, что блок 
НАТО заявил в связи с диверсией о недопустимости 
ударов по инфраструктуре стран НАТО. Это всего 
лишь факты. Вы что, будете отрицать, что нынеш-
ний энергетический кризис в Европе объективно 
повышает конкурентоспособность американских 
производителей энергии? Это что, тоже теории за-
говора? Это экономическая реальность, объективно 
экономически выгодная Соединенным Штатам.

И наконец, до выступления нашего амери-
канского коллеги мы, честно говоря, не увязывали 
произошедшее с «Северным потоком» с ситуацией 
вокруг Украины. Но теперь мы видим, что наши за-
падные коллеги воспринимают эту диверсию, кто 
бы ее не совершил, как своего рода месть за дей-
ствия России на Украине. Что же, я думаю, это заяв-
ление сужает круг подозреваемых и может здорово 
помочь нам в расследовании.

Председатель (говорит по-французски): 
Представитель Соединенных Штатов Америки по-
просил слова для дополнительного заявления.

Г-н Миллс (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Буду краток. Я вновь кате-
горически отрицаю какую-либо причастность Со-
единенных Штатов к рассматриваемому инциден-
ту. Один из наших сегодняшних докладчиков, так-
же как и я, достаточно категорично заявлял, что на 
энергетическую ситуацию в Европе, что бы кто ни 

говорил, больше влияет ненадежность России как 
поставщика энергии, чем какие-либо факторы, свя-
занные с Соединенными Штатами.

Я также хотел бы отметить, что, как заявила 
сама российская делегация, факты говорят сами за 
себя. Все, о чем было сказано, скрыть невозмож-
но. Однако, как я уже говорил, в течение послед-
них семи месяцев именно Россия разрушает граж-
данскую инфраструктуру и причиняет страдания 
и ущерб по всей Украине. Если какая-то страна и 
имеет опыт совершения обсуждаемых нами сегодня 
нарушений, то это точно не Соединенные Штаты.

Председатель (говорит по-французски): Спи-
сок ораторов исчерпан.

Поскольку это последнее запланированное 
заседание Совета Безопасности в сентябре, то я 
хотел бы, пользуясь возможностью, выразить от 
имени делегации Франции искреннюю признатель-
ность членам Совета и Секретариату за всю ту под-
держку и помощь, которые были нам оказаны. Я 
также благодарен группе технической поддержки, 
специалистам по обслуживанию заседаний, уст-
ным и письменным переводчикам, составителям 
стенографических отчетов и сотрудникам службы 
безопасности.

Работа Франции на посту Председателя за-
канчивается, и я хотел бы — уверен, что в этом 
меня поддержат все члены Совета, — пожелать де-
легации Габона удачи в октябре.

Заседание объявляется закрытым.

Прошу прощения. Представитель Российской 
Федерации попросил слова для дополнительного 
заявления.

Г-н Небензя (Российская Федерация) (гово-
рит по-английски): Прежде чем поблагодарить Вас, 
г-н Председатель, за выполнение Францией функ-
ций Председателя Совета Безопасности в сентябре, 
мы хотели бы обратить внимание на то, что в ходе 
заседания один из наших докладчиков, а именно 
представитель «Газпрома», сообщил нам о своем 
желании высказать краткое замечание в конце за-
седания, и, насколько мне известно, эта просьба 
была передана делегации Франции. Прошу Вас, г-н 
Председатель, по возможности удовлетворить его 
просьбу.
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Председатель (говорит по-французски): До-
кладчикам слово больше предоставляться не будет. 
Однако если от имени докладчика желает высту-
пить мажоритарный акционер «Газпрома», он мо-
жет это сделать.

Г-н Куприянов: Я хотел бы очень коротко 
поблагодарить г-на Эйл-Маззегу за сделанный об-
зор газового рынка, хоть мы с ним и не согласны 
категорически. «Северный поток-1» и «Северный 
поток-2»...

Председатель (говорит по-французски): Я не 
давал слова докладчикам. Г-н Куприянов, Вам сло-
ва не давали. Я предоставил слово представителю 
Российской Федерации.

Г-н Небензя (Российская Федерация) (гово-
рит по-английски): Г-н Председатель, я не могу го-
ворить за «Газпром». Я лишь передал просьбу «Газ-
прома», который выразил желание выступить.

Председатель (говорит по-французски): Я рад 
тому, что «Газпром» просит слова через Россий-
скую Федерацию. Повторяю: если владелец «Газ-
прома» хочет сделать дополнительное заявление, 
он может его сделать. Если нет, заседание объявля-
ется закрытым. 

Г-н Небензя (Российская Федерация) (гово-
рит по-английски): Я ценю Вашу иронию, г-н Пред-
седатель, но хочу внести ясность: представитель 
«Газпрома», участию которого в сегодняшнем за-
седании мы, разумеется, содействовали, попросил 
дополнительного слова через нас, поскольку у него 
есть возможность с нами общаться, а не потому, что 
российское государство является мажоритарным 
акционером «Газпрома».

Председатель (говорит по-французски): 
Представителю «Газпрома», как и другим выступа-
ющим, уже давалось слово. 

Заседание закрывается в 17 ч 25 мин.


